
 

 
 
 

 
 

 

Protokoll 

der Jahreshauptversammlung des Fördervereins Klimakommune Saerbeck e.V. am 19.05.2020,  
ab 19.00 Uhr in der Saerbecker Bürgerscheune. 

Teilnehmer: siehe Teilnehmerliste 

 

TOP 1 – Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden 

Wilfried Roos, 1. Vorsitzender des Fördervereins Klimakommune Saerbeck e.V., begrüßt die 
Versammlungsteilnehmer in den Räumlichkeiten der Saerbecker Bürgerscheue und stellt die 
ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest. Änderungswünsche zur Tagesordnung werden 
nicht geäußert. Das Protokoll der vergangenen Jahreshauptversammlung wird ohne Anregungen 
genehmigt. Aufgrund der aktuellen Corona Pandemie wurde die ursprünglich für den 17.03.2020 
terminierte Jahreshauptversammlung auf den heutigen Tag verschoben; als Tagungsort dient die 
gemeindliche Bürgerscheune, um die Abstands- und Hygieneregeln einzuhalten. Der Vorsitzende 
begrüßt Prof. Dr.-Ing. Christof Wetter als Beisitzer im Vorstand des Fördervereins Klimakommune 
Saerbeck e.V.; weiterhin begrüßt er eine Abordnung des Lehrerteams der Saerbecker Energiewelten 
und die beiden Bürgermeisterkandidaten Florian Bücker und Dr. Tobias Lehberg, die sich im Anschluss 
an die Jahreshauptversammlung den Fragen der Vereinsmitglieder stellen werden.  

 

TOP 2 – Rechenschaftsbericht des Vorstandes und der Beisitzer 

Bericht des Vorstandes 

Wilfried Roos berichtet von den vier Vorstandssitzungen in 2019. Viele Dinge, insbesondere im Hinblick 
auf die Förderungen, wurden hier abgearbeitet und auf den Weg gebracht. Der Förderverein 
Klimakommune Saerbeck e.V. beschäftigt jetzt drei hauptamtliche Kräfte im Bereich der Saerbecker 
Energiewelten und der Klimakommune 2.0: Guido Wallraven, Gabi Droste und Maria Bennemann. Der 
Umbau eines weiteren Gebäudes im Bioenergiepark werde mit Unterstützung der Stiftung Umwelt 
und Entwicklung NRW in diesem Jahr umgesetzt. Der 1. Vorsitzende dankt besonders den Lehrern und 
pädagogischen Mitarbeitern im ASL-Team für die engagierte und qualifizierte Mitarbeit; viele Kurse 
seien erfolgreich durchgeführt worden. Zudem sei der Lernstandort zwischenzeitlich erfolgreich BNE-
Zertifiziert worden. In diesem Zusammenhang bedankt er sich ausdrücklich bei Alfons Günnigmann 
und Johannes Dierker, die den ASL bislang ehrenamtlich geleitet haben; viel Erfolg wünscht er der 
neuen hauptamtlichen Leitung Gabi Droste. Wilfried Roos bedankt sich ausdrücklich beim ganzen 



Team des Fördervereins; die satzungsgemäßen Ziele würden hier konsequent und erfolgreich 
abgearbeitet. Er sei stolz, der 1. Vorsitzende dieses Vereins zu sein. 

 

Bericht zum Außerschulischen Lernstandort 

Alfons Günnigmann (Rückblick) und Gabi Droste (Ausblick) berichten anhand einer Präsentation über 
den Außerschulischen Lernstandort „Saerbecker Energiewelten – Lernstandort Bioenergiepark“. Die 
Präsentation mit Zahlen, Daten und Fakten ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 

 

Bericht zu den einzelnen Förderanträgen 

Guido Wallraven berichtet zu den einzelnen Förderungen (BMBF/DBU/SUE) mit einem 
Gesamtvolumen von rd. 550.000 Euro. Aktuell gehe man davon aus, die Förderzeiträume 
coronabedingt auf 3 – 4 Jahre zu verlängern. Neben einer personellen Verstärkung des 
Außerschulischen Lernstandortes Saerbecker Energiewelten und damit verbunden der Aufweitung 
und Neuentwicklung von Kursprogrammen gehe es bei den Förderungen inhaltlich auch um die 
Wärmewende und die Verkehrswende (Klimakommune 2.0). Ganz besonderen Dank richtet er an die 
Stiftung Umwelt und Entwicklung (SUE), die bei den o.g. Förderungen eine Co-Finanzierung 
sicherstellten, aber insbesondere durch die Förderung des Umbaus eines weiteren Gebäudeteils im 
Bioenergiepark den Förderverein dauerhaft mit geeigneten Räumlichkeiten ausstattet. Aktuell werde 
an einem weiteren Förderantrag in Richtung DBU gearbeitet, diese solle eine weitere ½ Personalstelle 
im ASL fördern. Der Förderverein verfolgt weiterhin die große Idee, dauerhaft eine Akademie im 
Bioenergiepark zu gründen. 

 

Bericht zum Energiestammtisch 

Johannes Dierker berichtet von 10 Jahren Energiestammtisch, ca. 110 Veranstaltungen haben 
insgesamt stattgefunden. Auch in diesem Jahr sei man gut gestartet, eine Veranstaltung habe bei 
EnviTec stattgefunden. Coronabedingt sei das danach folgende Programm zunächst eingefroren 
worden. Das Energiestammtischteam arbeite aktuell an neuen Formaten: so solle ein Vortrag von 
Harry Lehmann am 25.06. als digitaler Vortrag via Zoom angeboten werden. Weitere Termine seien in 
Arbeit; Themen und Wünsche könnten gerne vorgeschlagen werden. 

 

Bericht zur E-Mobilität 

Dieter Ruhe berichtet zum Stand der E-Mobilität anhand einer Präsentation. Diese ist dem Protokoll 
als Anlage beigefügt. Er erläutert das Format des E-Mobilstammtischs; dieser habe ein 
münsterlandweites Einzugsgebiet. Aktuell plane man an neuen Terminen und coronakonformen 
Formaten. Die gut angelaufene Ausleihe des gemeindlichen ZOE sei – auch coronabedingt – vorerst 
eingestellt worden. 

 



TOP 3 – Rechenschaftsbericht des Schatzmeisters 

Alfons Günnigmann stellt anhand einer Tabelle die Einnahme- und Ausgabesituation des Fördervereins 
Klimakommune Saerbeck e.V. für das Jahr 2019 dar. Der Kassenbestand am 31.12.2019 lag bei 73.014 
Euro. Im Jahr 2019 sind Spenden in Höhe von 8.240 Euro eingegangen. Der Finanzbericht 2019 ist dem 
Protokoll als Anlage beigefügt.  

Die Kassenprüfung wurde von Bernd Schweighöfer und Joost Sträter durchgeführt. 

Wilfried Roos bedankt sich ausdrücklich bei Heinz Klostermann für die vielen Führungen, die er für den 
Förderverein durchgeführt hat. 

 

TOP 4 – Vorstellung des Wirtschafts- und Investitionsplanes 2020 

Alfons Günnigmann stellt den Wirtschafts- und Investitionsplan 2020 des Fördervereins 
Klimakommune Saerbeck e.V. vor. Der Verein rechnet mit Einnahmen und Ausgaben in Höhe von 
301.700 Euro.  

Die Jahreshauptversammlung beschließt einstimmig ohne Enthaltungen den vorliegenden Wirtschafts- 
und Investitionsplan (siehe Anlage). 

 

TOP 5 – Entlastung des Vorstands 

Die Kassenprüfung wurde von Joost Sträter und Bernd Schweighöfer durchgeführt. Bernd 
Schweighöfer trägt das Ergebnis der Kassenprüfung vor. Eine durchgehende Prüfung war möglich; 
Beanstandungen hat es keine gegeben. Daher empfehlen die Kassenprüfer die vorbehaltlose 
Entlastung des Vorstands. 

Die Jahreshauptversammlung beschließt einstimmig bei Enthaltung der Vorstandsmitglieder die 
Entlastung des Vorstands. 

 

TOP 6 – Wahl eines Kassenprüfers 

Die Kassenprüfer werden alternierend gewählt. Joost Sträter ist im vergangenen Jahr für zwei Jahre 
gewählt worden und wird daher die Kasse auch im Jahr 2020 prüfen. 

Felix Wannigmann wird einstimmig für zwei Jahre zum Kassenprüfer gewählt. Er nimmt die Wahl an. 

 

TOP 7 – Wahlen 

Die Sitzungsleitung wird vom stv. Vorsitzenden André Dolle übernommen. 

Für die Wahl des 1. Vorsitzenden wird aus dem Kreis der Anwesenden Wilfried Roos zur Wiederwahl 
vorgeschlagen. Er wird einstimmig bei eigener Enthaltung zum 1. Vorsitzenden gewählt. Wilfried Roos 
nimmt die Wahl an. 



Für die Wahl des stv. Vorsitzenden wird aus dem Kreis der Anwesenden Dieter Ruhe zur Wiederwahl 
vorgeschlagen. Dieter Ruhe wird einstimmig bei eigener Enthaltung zum stv. Vorsitzenden gewählt. Er 
nimmt die Wahl an. 

Für die Wahl des Schriftführers wird aus dem Kreis der Anwesenden Anja Schulting zur Wiederwahl 
vorgeschlagen. Anja Schulting wird einstimmig bei eigener Enthaltung zur Schriftführerin gewählt. Sie 
nimmt die Wahl an. 

Die Sitzungsleitung wird wieder von Wilfried Roos übernommen. 

 

TOP 8 – Verschiedenes 

• An die Spendenaktion der Kreissparkasse Steinfurt „Einfach gut machen!“ wird erinnert; das 
Projekt läuft noch bis zum 21.05.2020 

• Joost Sträter schlägt vor, einen Energiestammtisch zum Wegfall der EEG für PV-Anlagen zum 
Ende des Jahres anzubieten. Hier sehe er Informationsbedarf 
 

 

Die Jahreshauptversammlung endet um 20.00 Uhr. Über die im Anschluss stattfindende Befragung der 
Bürgermeisterkandidaten wird gesondert berichtet. 

 

gez. Roos 
(1. Vorsitzender) 

gez. Schulting 
(Schriftführerin) 

  
 



Leidenschaftlich nachhaltig Leidenschaftlich nachhaltig

JAHRESHAUPTVERSAMMLUNG

19. Mai 2020

TOP 2.2: SAERBECKER ENERGIEWELTEN - ASL



Leidenschaftlich nachhaltig

Erfolgreichstes Jahr seit Bestehen 2015

 2015 40 Projekttage (als Startziel)

 2018 85 Projekttage

 2019 124 Projekttage

 6. Lehrkraft seit Herbst 2019 (Udo Hülsmann)

 Einstellung Umwelt- & Erlebnispädagoge in Teilzeit 
(Manuel Schröder)

 BNE-Zertifizierung

 Hauptamtliche Leitung seit Mai 2020 (Gabriele Droste)

RÜCKBLICK 2019

2 04.06.2020



Leidenschaftlich nachhaltig

Unser Motto: Bildung trotz(t) Corona

 Stornierung sämtlicher außerschulischen Bildungsangebote – min. bis Sommer 

 Ausfall: 40 Klassen - ca. 950 Schüler/innern

 Start des DBU-Projekt EnergieweltenPlus (gemeinsam mit IPN) - mit den 3 Hauptzielen

 Berufsorientierung für die Energiewende

 Lehreraus- und fortbildung

 Entwicklung des Modulsystems, Evaluation und Wissenstransfer

 Corona-Projektplan (wie Innen- & Außenbereich, Struktur, Digitalisierung, etc.)

 Erweiterung des Ferienprogramms / Ferienspaß (8 Termine – Kolping)

 Gebäude 08

 Einfach gut machen! Sparkasse Steinfurt – Projekt läuft bis zum 21.05.2020 

 aktuell 30 Unterstützer / 1.156,00 € zzgl. der Corona-Hilfe der Sparkasse Steinfurt)

 https://www.einfach-gut-machen.de

AUSBLICK 2020 - 2023

3 04.06.2020

https://www.einfach-gut-machen.de/


Leidenschaftlich nachhaltig Leidenschaftlich nachhaltig

JAHRESHAUPTVERSAMMLUNG

19. Mai 2020

TOP 2.5: E-Mobilität



Leidenschaftlich nachhaltig

E Mobilstammtisch
 Vor Corona

Veranstaltungen im Abstand von 6 Wochen seit Ende 2018

 Im Wechsel Frühstück im Bioenergiepark am Sonntagvormittag ca. 10:00 bis 14:00

Abendveranstaltung am Dienstagabend 19:00 mit wechselndem Programm

Resonanz war ca. 25 – 40 Personen

Eine besonderen Veranstaltung war der Vortrag von Frau Dr. Tanja Lippmann zum PV privat mit und 
ohne Eigenbedarfsnutzung.

TOP 2 E - MOBILITÄT

5 04.06.2020



Leidenschaftlich nachhaltig

E Mobilstammtisch
 Nach Corona

Wir werden versuchen die Veranstaltung mit Herrn Prof. Dr. Winter (Uni Münster) neu zu planen.

Zu dem Termin 28.04.2020 hatten sich ca. 150 Interessenten vorangemeldet.

Sobald wieder Veranstaltungen mit vertretbaren Einschränkungen möglich sind möchten wir mit 
einem Wiedersehensfrühstück im Bioenergiepark beginnen.

Den Veranstaltungsrückmuss von ca. 6 Wochen möchten wir beibehalte

TOP 2 E - MOBILITÄT

6 04.06.2020



Leidenschaftlich nachhaltig

 Kennlernwochenenden mit dem Renault ZOE
Nach einem etwas holprigen Start war die ZOE über Wochen ausgebucht.

Auf Grund der Vorschriften zu Corona wurde die Ausleihung ausgesetzt.

Sobald es wieder losgehen kann informieren wir über unsere bekannten Informationswege.

TOP 2 E - MOBILITÄT

7 04.06.2020



Leidenschaftlich nachhaltig Leidenschaftlich nachhaltig

JAHRESHAUPTVERSAMMLUNG

19. Mai 2020

TOP 3: Rechenschaftsbericht



Leidenschaftlich nachhaltig

FINANZBERICHT SCHATZMEISTER 2019 (1/2)

9 04.06.2020



Leidenschaftlich nachhaltig

FINANZBERICHT SCHATZMEISTER 2019 (2/2)

10 04.06.2020



Leidenschaftlich nachhaltig Leidenschaftlich nachhaltig

JAHRESHAUPTVERSAMMLUNG

19. Mai 2020

TOP 4: Wirtschaftsplan



Leidenschaftlich nachhaltig

WIRTSCHAFTS- & INVESTITIONSPLAN 2020

12 04.06.2020



Leidenschaftlich nachhaltig

WIRTSCHAFTS- & INVESTITIONSPLAN

13 04.06.2020



 

 

 

 

Im Anschluss an die Mitgliederversammlung des Fördervereins Klimakommune Saerbeck e.V. 
am 19.05.2020 haben sich die beiden Bürgermeisterkandidaten Florian Bücker und Dr. 
Tobias Lehberg den Vereinsmitgliedern vorgestellt und ihre Positionen zur Klimakommune 
Saerbeck erläutert. Hier eine Zusammenfassung der Fragerunde: 

Wie halten es die Kandidaten mit der Wärmewende? Was wollen sie für den außerschulischen 
Lernstandort tun? Was ist ihre Motivation, für das Amt des Bürgermeisters in Saerbeck zur Wahl 
anzutreten? Ein umfangreicher Fragenkatalog erwartete die beiden Bewerber Florian Bücker und Dr. 
Tobias Lehberg nach der Jahreshauptversammlung des Fördervereins Klimakommune Saerbeck; 
beide bewerben sich im Herbst in der Kommunalwahl um die Nachfolge von Wilfried Roos. Beim 
Förderverein nahmen die Kandidaten Stellung zu Fragen, die im Förderverein formuliert wurden und 
die sich natürlich um die Klimaschutzpolitik im Dorf drehten. Die Moderation der 
Kandidatenvorstellung übernahm Dr. Hubert Tenkhoff, Mitglied im Vorstand des Fördervereins, der 
fair, sachverständig, unterhaltsam und geistreich die beiden Bewerber befragte. 

Deutlich wurde: Bücker und Dr. Lehberg stehen hinter dem Projekt Klimakommune Saerbeck und 
wollen aus ihrer beruflichen Erfahrung heraus der Klimakommune Impulse geben. Dr. Lehberg findet 
es beeindruckend, wie in Saerbeck das Dorf hinter der Klimapolitik steht. „Hier nimmt man die Dinge 
selber in die Hand und darum geht es schließlich in der Kommunalpolitik.“ Florian Bücker verwies auf 
seine Erfahrung in der politischen Umsetzung der Klimakommune-Beschlüsse: „Ich bin von Anfang an 
dabei gewesen und möchte auch die nächsten Schritte gerne gehen.“ 

Die sollen zur Klimaneutralität im Bereich Verkehr und Wärme führen. Wie stehen die beiden 
Bewerber zu diesen Plänen, die mit dem Stichwort Klimakommune 2.0 versehen werden? Dr. Tobias 
Lehberg brachte eine Potentialanalyse ins Spiel. Ist Industrieabwärme in Saerbeck nutzbar? Wie sieht 
es aus mit der Nutzung von Abwärme aus Abwasser? Dr. Lehberg sieht bei neuen Baugebieten die 
Chance, diese mit Nahwärme zu versorgen, um so die Wärmewende einzuleiten. In Sachen Verkehr 
sprach sich der Bewerber für detaillierte Einzelmaßnahmen aus. So könne man etwa über spezielle 
Projekte für Schulkinder den Verzicht auf „Eltern-Taxen“ in die Wege leiten. Denkbar seien auch 
Pendler-Apps, um die Saerbecker, die zur Arbeit ins Umland fahren, besser zu vernetzen. Florian 
Bücker sprach sich für schnelleres Internet aus, um die Arbeit im Home Office zu ermöglichen und 
Verkehr zu vermeiden. Die Busverbindungen zu den Bahnhöfen in Greven und Emsdetten sollte 
besser getaktet werden. In der Wärmewende setzt Bücker auf Kommunikation: „Da müssen wir 
positive Beispiele zeigen, also Hausbesitzer, die Heizungen getauscht haben.“ Die Klimakommune 
könne etwa auch spezielle Beratungsangebote anbieten.  

Große Zustimmung bekam bei beiden Kandidaten die Bildungsarbeit in der Klimakommune. „Sie ist 
der Motor der Klimakommune“, so Dr. Lehberg. „Der außerschulische Lernstandort ist unser 
Aushängeschild“, so Florian Bücker. Zum Abschluss der Kandidatenpräsentation, die über eine 
Stunde dauerte, wollte Moderator Dr. Hubert Tenkhoff schließlich wissen, wie die Kandidaten den 
Klimaschutz in der täglichen politischen Arbeit verankern wollen. Auch hier zeigen beide Kandidaten 
ähnliche Ansichten. Dr. Lehberg: „Klimaschutz kann man nicht isoliert betrachten. Er muss in allen 
Bereichen mitgedacht werden.“ Florian Bücker: „In Saerbeck leben wir Klimaschutz schon seit Jahren. 
Es darf nicht sein, dass durch die Coronakrise der Klimaschutz vernachlässigt wird.“ 

Leidenschaftlich nachhaltig 
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